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延伸阅读

本报记者 陈素萍

开发区落实新政推进实体经济
“大礼包”已为企业减负超十亿元

今年2月底，杭州市发布了《关于降成本、减负担、去产能，全面推进实体经济健康发展的实施意见》（以下简称《意见》）。为进一步贯彻落实《意见》精神，开发区结

合自身实际，随即出台了《关于进一步落实杭州市人民政府关于降成本、减负担、去产能 全面推进实体经济健康发展的若干意见的通知》。

开发区作为杭州市产业发展的主平台、主战场，实体经济撑起了“半壁江山”。促进实体经济发展、为实体经济减负增效，一直是开发区党工委、管委会的重点工作之一。

从推动企业“零地技改”，到贯彻落实《意见》精神，开发区不断为企业送上减负“大红包”，只要对企业良性发展构成束缚的，就减、再减、再再减。

据不完全统计，截止到目前，一揽子政策实施后，开发区已共为企业直接减负超过13亿元。

《意见》内容条条是干货，涉及百余项收费或免

或停，其中包括降低制度性交易成本、减轻企业税费

负担、降低社会保险费、降低企业财务成本、降低企

业生产要素成本、推进去产能、推进企业提质增效和

保障措施8个方面。

《意见》提出，在减轻企业税费负担方面，取消

或停征征地管理费、企业注册登记费、个体工商户

注册登记费、工业产品许可证审查费、组织机构代

码证书费、计量认证费、海关知识产权备案费等 56

项行政事业性收费。对于小微企业，免征土地登

记费、房屋登记费、住房交易费等 47 项行政事业性

收费。

同时，企业用电、用水、用气、用地等价格下调，

使企业生产成本进一步下降。例如，在用电方面，从

2016 年 1 月 1 日起，一般工商业用电价格下调 4.47

分；同时，鼓励有条件的电力用户与发电企业直接交

易，自主协调确定电价。

《意见》还提出，在推进去产能方面，要加大对低

端和过剩产能的淘汰力度、优化处置特困企业、加大

对去产能行业的金融支持力度、加强执法等。同时，

在大力推进企业提质增效方面，支持骨干企业带动

产业链或配套体系发展；鼓励优先采购；支持企业通

过实施“工厂物联网”、“工业互联网”等智能化改造

推动实现降本增效。

降成本、减负担、去产能，开发区落实新政，出台细则

为了让新政执行到位、工作落实到位，今年 6

月，开发区促进实体经济健康发展领导小组正式成

立，由党工委书记、管委会主任邵立春同志担任组

长，办公室设在经发局，小组成员涉及开发区 19 个

部门的主要领导。

通过各方努力，开发区落细、落小、落实各项工

作，新政落地收效明显。这里，我们用数字说话。

自今年 6 月 1 日起，大工业、一般工商业用电价

格下调 1 分钱，本次调价涉及下沙供电营业部管辖

地区工商业用户 10962 户，预计今年可为企业减少

电费支出0.072亿元。

区内 15 家企业共计 19 只水表的水价已经调

整，每月涉及水量大概 20 万吨左右，为企业每月减

少水费支出6万元。

截至 9 月底，杭州钱江燃气有限公司预计执行

让利开发区内用气企业500余万元。

2016年度截至9月20日，据开发区国家税务局

统计，享受税收优惠 6990 户次、减免退税 58456 万

元。

今年前 8 个月，辖区企业约 500 余万元检验检

疫费已减免，同时为企业出口货物减免了约1000余

万美元进口过关税，办理出口货物无纸化直通放行

14787 批次，由此节省企业通关、交通、人工等成本

500余万元。

去年年末，开发区生育保险参保人数 153967

人，工伤保险 192206 人，医疗保险 157277 人，以此

初步估算，今年截至 9 月 23 日，已为辖区企业减负

3700万左右。

开发区国土分局统计，自推行工业用地弹性出

让制度以来，截至 9 月底，共为企业降低用地成本

3827万元。

出租车经营权有偿使用金每年每辆 3000 元的

费用已取消。

⋯⋯

据不完全统计，截止到目前，开发区不断加大对

企业减负新政的落实力度，全力帮助企业降低生产

经营成本，一揽子政策实施后，据不完全统计，截止

到目前，已共为企业直接减负超过13亿元。

领导重视、执行有力，区内企业已减负超十亿元

每家企业情况各不相同，需求也不尽相同，杭

州市减负“组合拳”切合各类企业需求：实体制造

型企业，水电气费降价了；中小微企业，免征 47 项

行政事业收费；劳动密集型企业，职工医保费率降

了。

这套“组合拳”，是一份政府送给企业实打实的

“大礼包”，受到了实体企业老总们的拍手叫好。

列举一组对比数据，杭州基本医疗保险费企业

缴纳比例为11.5%，按照一名缴纳基数为3500元的

员工计算，每年减征 1 个月，企业就少支出 400 多

元，这也意味着一家千人规模的企业就可以减少40

万元。

一家成立几十年的实体企业董事长透露，当前

企业既面临国际市场需求降低，又承担银行融资成

本高、企业社会保险负担重等多重压力，生产经营的

难度实在不小，“但 3 月份听闻杭州出台了的这‘一

揽子’政策，正值新春佳节前后，算是我们收到的一

份厚实的‘年礼’，觉得很振奋。”

“大礼包”获企业点赞，实打实为企业省下成本

早在 2014 年，开发区就出台了“开发区

重点工信企业服务专员制度”，为企业提供

“店小二”式服务，通过与企业建立“一对一”

的常态化联系，实现服务“零距离”，深入企业

开展精准服务，加强涉企政策的宣贯、问题的

协调处理、企业经营状况的运行监测。

近年来，专员们通过细致、全面、深入、持

续的服务工作，在强化政策扶持、推进“零土

地”技改、加快智慧城市综合管理平台建设等

方面发挥了了突出作用，也为企业解决了诸

多难点问题，赢得企业的一致好评。

一是领导重视，职责明确。服务专员制

度形成了委领导—局领导—科长—科员为小

组的服务小组，各服务专员每月至少联系企

业一次，每季度上门走访一次。据统计，去年

全年走访、调研企业 588 家次，收集问题 104

个，已解决问题 92 个。企业所反映的问题，

各相关职能部门和进区配套服务机构高度重

视，及时组织协调，适时上门服务，共商共议

为企业解困减负的对策措施，确保服务活动

的顺利进行。

二是建立制度，形成机制。通过走访调

研，收集企业反映的问题和困难，宣传有关鼓

励企业发展的政策，与企业共商共议应对市场

的对策措施。服务专员将企业反映的问题和

困难交由相关职能部门开展协调工作，对管委

会无法协调解决的问题，及时上报市政府协调

解决。对当时还在协调暂时未解决的问题，实

行动态管理，加强跟踪，直到办结为止。

三是活动务实，效果显著。开发区服务

专员走访联系企业一开始就直指当前影响企

业生产经营的关键问题，企业反响十分热

烈。在调研中，企业负责人畅所欲言，或反映

问题，或提出要求。通过活动，企业体会到了

开发区管委会各级领导干部、各职能部门服

务企业的态度和帮助企业解决问题的决心，

增强了企业走出困境的信心。据统计，服务

专员走访联系企业活动收集的问题涉及融

资、劳动力相关、市场、经济政策咨询与享受、

公交、环保验收、危废处理、排污费收取、房产

证办理、新建幼儿园等10大类。

精准服务企业
事事有协调
件件有回音


